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審議会等の会議結果報告 

１ 会議名 平成３０年度第１回津市男女共同参画審議会 

２ 開催日時 
平成３０年５月２９日（火） 

午前１０時から午前１１時まで 

３ 開催場所 津市役所本庁舎 ４階庁議室 

４ 出席した者の氏名 

（津市男女共同参画審議会委員） 

東福寺一郎会長、前山都子副会長、伊藤好幸、大田弘純、小黒

敏克、佐藤ゆかり、田中小夜子、冨田康成、丸橋恒子、光永圭

子（敬称略） 

（事務局） 

人権担当理事 橋本英樹 

男女共同参画担当参事(兼)男女共同参画室長 羽田三千代 

男女共同参画室男女共同参画担当主幹 中山千春 

男女共同参画室主事 川嶋健太 

男女共同参画室男女共同参画担当主幹 上川幸則 

男女共同参画室 中原正昭 

５ 内容 

⑴ 平成３０年度男女共同参画室事業について 

⑵ 平成３０年度審議会のスケジュールについて 

⑶ 第２次津市男女共同参画基本計画の平成２９年度施策進捗 

状況評価について 

⑷ 第３次津市男女共同参画基本計画の評価方法について 

⑸ その他 

６ 公開又は非公開 公開 

７ 傍聴者の数 ０人 

８ 担当 

市民部男女共同参画室男女共同参画担当 

電話番号 ０５９－２２９－３１０３ 

Ｅ-mail  229-3103@city.tsu.lg.jp 

 

議事の内容 下記のとおり 
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＜開会、職員紹介＞ 
 
おはようございます。 
本日は、大変お忙しい中ご参集いただき、誠にありがとうございます。 
ただ今から、平成３０年度第１回津市男女共同参画審議会を開催させていた

だきます。 
 

本年度最初の審議会となりますので、議事に入ります前にお時間をいただき、
職員の紹介をさせていただきます。 
 

お配りしました資料１の２枚目をご覧ください。 
それでは、職員を紹介させていただきます。 
人権担当理事 橋本でございます。 
男女共同参画担当主幹 中山でございます。 
主事 川嶋でございます。 

 
また、兼務職員および併任職員として 
生涯学習課 調整・生涯学習振興担当主幹 上川でございます。 
行政経営課 行政経営担当副主幹 中原でございます。 
 
 
このほか、本日都合により欠席させていただいております、こども支援課 調

整・こども支援担当主幹 小熊、健康づくり課 保健指導担当副主幹 別府の
４名が兼務・併任職員となっております。 

そして、男女共同参画担当参事兼室長の羽田でございます。 
 

それでは、初めに人権担当理事 橋本から御挨拶させていただきます。 
 
（人権担当理事 挨拶省略） 
 

本日の審議会は、委員１２名中１０名にご出席いただいておりますので、津
市男女共同参画推進条例第１８条第２項の規定により、成立しておりますこと
をご報告させていただきます。 

なお、本審議会につきましては、津市情報公開条例第２２条および第２３条
の規定に基づき、公開審議とさせていただきます。 

また、議事録作成のため、録音と写真撮影をさせていただきます。 
ご了解のほど、お願いいたします。 
それでは、議事に入ります前に、お手元の資料の確認をお願いします。 

 
事項書 
資料１ 審議会委員名簿 
資料２ 平成３０年度男女共同参画室の業務 
資料３ 平成３０年度津市男女共同参画審議会スケジュール（案） 
資料４ 平成２９年度第２次津市男女共同参画基本計画 施策進捗状況調書 
資料５ 平成２８年度施策進捗状況に対する評価と意見 
第３次津市男女共同参画基本計画 概要版 
津市男女共同参画情報紙つばさ 第２４号 
三重県内男女共同参画連携映画祭 パンフレット・チラシ 
輝く女性の活躍を加速する男性リーダーの会に関する資料 
第２次津市男女共同参画基本計画施策進捗状況に対するご意見シート 

以上です。 
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お手元に資料はございますか？ 
 
本日の案件としましては、 

１ 平成３０年度津市男女共同参画室事業について 
２ 平成３０年度審議会スケジュールについて 
３ 第２次津市男女共同参画基本計画 平成２９年度施策進捗状況評価につ 

いて 
４ 第３次津市男女共同参画基本計画 評価方法について 

以上の４項目を予定しております。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 
 

それでは、議事進行を東福寺会長にお願いしたいと思います。 
 

改めまして、おはようございます。 
今年度、第１回の会議です。 
昨年度は、第３次津市男女共同参画基本計画の策定という特別な年度でした

ので、委員の皆さんにはご苦労をお掛けしたと思いますが、そのお陰もあり、
良い基本計画ができたと思います。 

今年度は、その基本計画がスタートしていくことを見守るとともに、第２次
基本計画の最終年度にあたる平成２９年度の施策進捗状況の評価ということ
が、 
審議会に課せられた課題であると考えております。 

本日を含めて、この１年間に忌憚のないご意見を頂戴したいと思いますので、
よろしくお願いします。 
 
 

＜事項１ 平成３０年度男女共同参画室事業について＞ 
それでは、お手元の事項書に沿って議事を進行いたします。 
事項１「平成３０年度男女共同参画室事業について」、事務局より説明をお願

いします。 
 

お手元の資料２をご覧ください。 
今年度、最初の審議会となりますので、男女共同参画室の業務予定を簡単に

説明させていただきます。 
男女共同参画室事業については、大きく分けて事業と啓発の２種類あります。 

「事業」としては、①津市男女共同参画審議会、②津市男女共同参画フォーラ
ム実行委員会では、毎年、「わあむ津」というフォーラムを開催しております。 

また、実行委員による出前紙芝居や街頭啓発などを実施しています。 
④男女共同参画セミナーでは、商業振興労政課と中央公民館との共催で、就

業支援セミナーを開催しております。 
⑤相談業務については、カウンセラー相談と弁護士相談を定期的に開催して

おります。 
 

続きまして、「啓発事業」としましては、①三重県内男女共同参画連携映画祭、
②企業啓発では、人権課・商業振興労政課と連携して市内事業所を訪問し、啓
発をさせていただいております。 

また、③情報紙つばさの発行として、年２回男女共同参画に関する情報紙を
発行しています。 

本日は、最新号の第２４号をお手元に配布させていただいております。表紙
に女性のバス運転手を大きく掲載させていただき、目を引くような表紙とさせ
ていただきました。 

中面には、前山副会長へのインタビュー記事も掲載しておりますので、ぜひ
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東福寺会長 
 
佐藤委員 
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事務局 
 
 
 
 
 
東福寺会長 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
東福寺会長 
 
 
事務局 
 
 
 
 

ご覧ください。 
④津市職員男女共同参画研修会は、津市職員を対象として、毎年開催してお

ります。 
⑤男女共同参画週間では、毎年６月２３日から２９日の「男女共同参画週間」

に合わせ、本庁および総合支所への懸垂幕の掲出や各図書館へ男女共同参画コ
ーナーを設置し、啓発しております。以上です。 
 

事務局からの説明に対し、ご意見、ご質問はよろしいでしょうか。 
 

先ほど、橋本理事のあいさつの中で「政治分野における男女共同参画推進に
関する法律」が施行されたというお話がありましたが、その中で、地方自治体
では、政治分野における男女共同参画の推進について啓発するよう求められて
います。 

昨年、検討委員会で第３次津市男女共同参画基本計画を策定するときに、同
法の記載を掲載できるかどうか気をもんでいましたが、結局、間に合いません
でした。 

法律が成立したこともあり、例えば、男女共同参画セミナーでは、これまで
就業支援パソコンセミナーを行ってきましたが、これに替えて、政治分野にお
ける男女共同参画を図れるようなセミナーを実施できないでしょうか。 

あるいは、就業支援パソコンセミナーでは、これまで講習後に男女共同参画
に関係するお話をしていただておりましたが、その中に、まずは取り入れる形
で 
良いと思いますので、ぜひ政治分野における男女共同参画推進について啓発を
お願いしたいと思います。 
 

委員が言われるように、同法ができたことは新聞でも報道されていますが、
行政職員には、まだまだ浸透しておらず、関心も高くない状況にあります。 

環境も変わっておりますので、敏感に察知し、事業の在り方を検討していき
たいと思います。 

 
昨年度の審議会でも「就業支援パソコンセミナーについてスキルアップのた

めだけに続けていくことはどうなのか」といったご意見もいただいております。 
さまざまな視点を持って考えていかなければという段階に入っております。 
ただ、予算の関係もありますので、すぐに取り掛かれるかどうかは現時点で

は未定ですが、今後、検討していきたいと思っております。 
 

津市職員男女共同参画研修会でも取り上げていただけたらと思いますので、
よろしくお願いします。 

その他、ご意見、ご質問はいかがでしょうか？ 
 

（質問・意見なし） 
 

他にないようですので、事項２に移ります。 
 
 

＜事項２ 平成３０年度審議会のスケジュールについて＞ 
平成３０年度津市男女共同参画審議会スケジュールについて、事務局より説

明をお願いします 
 

資料３をご覧ください。 
本年度の審議会では、平成２９年度施策進捗状況の評価および平成３０年度
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施策進捗状況の評価方法を検討していくことが大きなテーマになると考えてお
ります。 

今年度は、本日第１回の審議会、１１月に第２回審議会を開催し、施策進捗
状況の評価と取りまとめをし、１２月末から翌年１月頃に評価と意見を公表し
ていきたいと考えております。 

審議会としては、２回の開催とし、各施策の評価については、審議会の場で
時間をかけて審議することは難しいと思いますので、別途、検討委員会を設置
し、年３回から４回程度の会議を通して各施策の評価をまとめていくと共に、
来年度からスタートする第３次基本計画に基づく評価方法のたたき台を作成
し、審議委員の皆さんに確認していただくような流れを考えております。 

まず、事務局としてお願いしたいのは、昨年度と同じように、検討委員会を
設置していただきたいという点です。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 
 

スケジュール案が示されましたが、審議会は年に２回の開催ですが、施策進
捗状況評価のために、昨年度と同様に検討委員会を設置したいということです。 

これについて、事務局から、具体的な提案はありますでしょうか？ 
 

昨年度、検討委員としてご尽力いただきました東福寺会長、前山副会長、伊
藤委員、佐藤委員、冨田委員、田中委員の６名に引き続きお願いしたいと思っ
ておりますが、いかがでしょうか？ 
 

検討委員会委員について具体的な提案をいただきました。 
このことも含めて、平成３０年度津市男女共同参画審議会スケジュール案に

ついて、ご意見、ご質問はありますでしょうか？ 
 

（質問・意見なし） 
 

ご意見はないようですので、昨年度に引き続き、施策進捗状況の評価のため
に検討委員会を置くこととし、検討委員に、私と前山副会長、伊藤委員、佐藤
委員、冨田委員、田中委員にお願いしたいと思います。 

 
 

＜事項３ 第２次津市男女共同参画基本計画の平成２９年度施策進捗状況評価
について＞ 
それでは、続いて事項３に移ります。 
第２次津市男女共同参画基本計画の平成２９年度施策進捗状況評価について

事務局から説明をお願いします。 
 

資料４をご覧ください。 
例年、審議会で施策進捗状況をご審議いただき、評価内容を各担当課にフィ

ードバックし、次年度以降の施策に反映しております。 
本年度も第２次津市男女共同参画基本計画に基づき、１２３の施策について

平成２９年度の進捗評価をしていただきます。 
表面の下方の網掛け部分をご覧ください。 
平成２９年度の「取組内容」、「担当課評価」、「課題、問題点等と今後の対応」

を各担当課が記入しました。 
また、表面の最下段に「計画期間中の最終評価」の欄を追加しております。 
平成２９年度は、第２次津市男女共同参画基本計画の最終年度になりますの

で、平成２９年度の単年度評価をしていただいた後に、事務局において５年間
を通じての評価の平均値を取り、記入させていただきます。 

続いて、裏面をご覧ください。委員の皆様に考えていただきたい部分を網掛
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前山副会長 
 
伊藤委員 
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けにしております。「審議会からの質問」と「審議会からの意見」の欄です。 
表面をご覧の上、質問等がありましたら記入してください。 
また、各施策に対してご意見等がある場合は、「審議会からの意見」の欄にご

記入していただき、提出してください。 
審議委員の皆さんには、資料４へ一通り目を通していただき、ご意見や質問

がある施策分だけ、進捗状況調書に記入してご提出いただきたいと思います。 
 

また、第２次津市男女共同参画基本計画施策進捗状況に対するご意見シート
をご覧ください。 

こちらのシートには、第２次基本計画の７つの基本目標に対し、それぞれの
基本目標ごとに評価と意見を記入していただきます。 

検討委員会で評価と意見（案）を考えていくための資料といたしますので、
すべての審議委員の皆さんに提出をお願いいたします。 
 

昨年度も同様の作業をしていただきましたが、検討委員の皆さんには、一つ
ずつの施策を見ていただき、網掛け部分を記入いただくことになりますが、そ
の他の審議会委員の皆さまには、ご意見がある部分だけ記入していただければ
と思います。 

ご意見シートは、昨年度もすべての審議会委員からご回答いただいておりま
すので、できるだけたくさんのご意見を頂戴したいと思います。よろしくお願
いいたします。 
 

昨年度も同様の作業をしていただいておりますので、ある程度、お分かりか
と思いますが、何かご不明点等ありましたらご意見を頂戴したいと思います。 
 

ご意見シートの提出は、６月２０日までということですが、スケジュールで
は基本目標Ⅰ～Ⅲは７月末開催の検討委員会、基本目標Ⅳ～Ⅶは８月末の検討
委員会での検討となっておりますので、個別の評価については、少し提出期限
をずらしていただきたいと思います。 

また、昨年度いただいた施策の一覧表がありませんが、昨年度のシートを使
用すればよろしいでしょうか？ 

別に、各施策への質問や意見があった場合、記入する用紙はありますか？ 
 
 

質問や意見がある施策進捗状況調書へ直接記入いただくか、データを送付し
ますので、そちらに入力の上、返送していただきたいと思います。 
 

調書へ直接記入したものは、どのように提出すればよろしいでしょうか？ 
コピーを取り、郵送すればよろしいですか？ 

 
コピーもしくはファクスでご提出いただければと思います。 
昨年度と同様にデータで記入の上、返送していただければと思います。 

 
昨年度は、質問や意見を記入する一覧表があったと思いますが。 

 
昨年度の資料を確認して、後日、改めて送付させていただきます。 
どちらの方が、作業がしやすいですか？ 

 
転記するか、原本に記入するかということですね。 

  
完成した施策進捗状況調書を、各課へフィードバックするのであれば、調書
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へ直接記入するよりも、一覧表データの方が利用しやすいと思います。 
 

昨年度のように一覧表のデータを作成し、皆さんへ送付させていただきます。 
 

今年度は、検討委員以外の皆さんからもご意見をいただくということですの
で、全委員に対して一覧表を送付していただくということでよろしいでしょう
か？ 
 

そのようにさせていただきます。 
 

第２次津市男女共同参画基本計画施策進捗状況調書には、表面にある平成２
９年度の「審議会評価」を記入し、「計画期間中の最終評価」は記入しない。 

そして、質問や意見があれば、裏面の「審議会からの質問」と「審議会から
の意見」を記入するということでよろしいでしょうか？ 
 
 そのようにお願いします。 
 

昨年度も作業させていただきましたので、検討委員の皆さんは見慣れたもの
かと思いますが、より分かりやすくするために、例えば、施策進捗状況調書の
右肩に通し番号等を記入してはいかがでしょうか。 
 

そのようにさせていただきます。 
先ほど、伊藤委員から提出期限を２段階に分けてはどうかとご意見をいただ

きましたが、その点については、いかがでしょうか？ 
 

各施策を丁寧に評価していくとなると、提出期限をずらしていただいた方が
ありがたいです。 
 

各施策を評価する際に、過去のものをもう一度読み返さないと思い出せない
ので、検討委員会と提出期限が近い方が理解していただき易いと思います。 
 

それでは、７つの基本目標がありますので、ⅠからⅢまでを第１回検討委員
会に、ⅣからⅦまでを第２回検討委員会の前に提出していただくよう、提出期
限を分けるよう変更させていただきます。 
 

ご意見シートの提出も半分ずつの提出でしょうか？ 
 

半分ずつで結構です。 
提出期限につきましては、一覧表を送付する際に、再度、ご連絡させていた

だきます。 
 

少し変更がありましたが、基本目標Ⅰ～Ⅲ、Ⅳ～Ⅶと半分ずつに分けてご検
討いただきたいと思います。 

では、基本計画Ⅰ～Ⅲの提出期限は６月２０日ということでお願いします。 
その他、この件につきまして、ご意見、ご質問はありますか？ 

 
資料４を拝見していると、フォントサイズが小さいものがありますので、ご

配慮いただければと思います。 
 

調整させていただきます。 
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東福寺会長 
 
事務局 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
東福寺会長 
 
 
 
 
 
伊藤委員 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
東福寺会長 
 
 
事務局 
 
東福寺会長 
 
 
 
 

年度が重なってくると１ページに収まりきらなくなりますので、なるべく見
やすいように調整をお願いします。 

 
その他はいかがでしょうか？ 
 

（質問・意見なし） 
 

それでは、続きまして事項４に移ります 
 
 

＜事項４ 第３次津市男女共同参画基本計画の評価方法について＞ 
第３次津市男女共同参画基本計画の評価方法について、説明をお願いします。 

 
第２次津市男女共同参画基本計画では１２３あった施策を第３次津市男女共

同参画基本計画では６４施策へ凝縮し、市民にも分かりやすいよう整理してい
ただいております。 

施策進捗状況については、来年度以降も検討していただくことになりますが、
施策数が第２次津市男女共同参画基本計画に比べ半分程度になりますので、評
価方法についても、もう少し分かり易いものにしていきたいと考えております。 

また、それに合わせて、最終的に市民へ公表する資料５の「評価と意見」の
中身を、より分かりやすく、伝わりやすいものにしていけたらと思います。 

評価方法は、三重県内の他市町の例などを参考に、検討委員会で議論し、た
たき台を作り、第２回審議会でそれをご提案して、決定していきたいと考えて
おります。 
 

第３次津市男女共同参画基本計画では、施策数が絞られたこともあり、これ
までは評価と意見のフォーマットが決まっていましたが、より分かり易くして
いきたいということです。 

これから検討委員会でたたき台を作るということですが、ご意見等がありま
したらお願いします 
 

施策数が半分程度になるということで、一つ一つをじっくり評価していける
と思うのですが、１点だけ申し上げますと、各施策担当課では、それぞれの担
当課で行っている評価もあると思います。 

施策進捗状況調書を見ていると、男女共同参画にあまり関係のない施策もあ
ります。 

もし、それぞれの担当課で同じような評価をしているのであれば、「別計画の
ここに掲載しています」という表記でも良いのではと思います。 

例えば、Ⅲ－１に人権課の「人権ポスター展の開催」という施策があります
が、男女共同参画について触れていない施策であり、評価欄にも「男女共同参
画に触れていない」という意見が出されています。 

それであれば、わざわざこの審議会で評価しなくても良いのではないかと思
います。 
 

男女共同参画の視点からの評価ということだと思いますが、いかがでしょう
か？ 
 

第３次基本計画の評価方法を考える際の参考にさせていただきます。 
 

その他はいかがでしょうか。 
評価方法のたたき台を作るということについては、検討委員会で作成すると
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事務局 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
東福寺会長 
 
 
 
佐藤委員 
 
 
 
 
事務局 
 

いうことでよろしいでしょうか？ 
 

（異議なし） 
 

第３次津市男女共同参画基本計画の評価方法については、検討委員会でたた
き台をつくるということで、一任とさせていただきます。 

続いて、事項５「その他」へ移ります。 
事務局から説明をお願いします。 

 
 

＜事項５ その他＞ 
それでは、その他について、４点ほどご紹介とご報告をさせていただきます。 
資料の三重県内男女共同参画連携映画祭のチラシをご覧ください。 
県内５つの男女共同参画センターと２０の市町が連携し、映画を鑑賞しなが

ら男女共同参画について考えてもらおうという映画祭で、本年度で１２回目の
開催となります。 

津市では男女共同参画週間に合わせて、平成３０年６月３０日（土）に津リ
ージョンプラザお城ホールでディズニー映画『ズートピア』を上映します。 
 

次に、輝く女性の活躍を加速する男性リーダーの会行動宣言への賛同表明に
ついての資料をご覧ください。 

この行動宣言は、内閣府が推進するもので、組織のトップを務める男性リー
ダーがさまざまな女性の意欲を高め、その持てる能力を最大限発揮できるよう、
自ら行動し、発信することなどを宣言するものです。 

平成３０年５月１日現在、全国で建設業ほか２７業種１６９名が賛同してお
ります。 

県内では、三重県知事、井村屋グループ株式会社代表取締役に次いで、市町
の首長として初めて、平成３０年４月９日に津市長が賛同表明しましたことを
ご報告します。 
 

続いて、津市男女共同参画フォーラム実行委員会の監事についてです。 
昨年度も東福寺会長と田中委員に監事をお願いしておりましたが、今年度も

津市男女共同参画フォーラム実行委員会から依頼がきておりますので、引き続
き両委員にお願いいたしたいと思います。 
 

最後になりますが、第２回審議会の日程です。 
先ほども審議会のスケジュールの中で１１月中の開催とお伝えしましたが、 

検討委員会の進行状況により前後することもあろうかと思います。日程が決ま
り次第、ご連絡させていただきますので、よろしくお願いいたします。 
 

この後、検討委員の皆さまには、第１回検討委員会の日程調整をさせていた
だきたいと思います。以上です。 
 

ありがとうございます。 
ただ今の説明についてご意見、ご質問はありますか？ 

 
 

市長が輝く女性の活躍を加速する男性リーダーの会の行動宣言に賛同を表明
したことについて、今年の平成３０年４月９日付けで賛同されていますが、賛
同後１カ月が経ちます。その間、市長はどのようなことをされたのか、また、
今後どのようなことをしていくのか教えてください。 
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冨田委員 
 
 
 
 
 
 
 
佐藤委員 
 
 
 
東福寺会長 
 
事務局 
 
東福寺会長 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
事務局 
 
 
 
 
 

 
平成３０年４月９日付けで賛同表明し、５月８日に開催された三重県市長会

において輝く女性の活躍を加速する男性リーダーの会賛同表明について呼びか
けをしております。 

その後、松阪市、伊勢市から当室にお問い合わせをいただいており、これか
ら賛同が増えていくのではないかと思います。 

具体的な取組につきましては、今のところはございませんが、当室としては
津市男女共同参画フォーラム「わあむ津」での取組への反映などを検討してい
けたらと思います。 
 

輝く女性の活躍を加速する男性リーダーの会行動宣言への賛同表明は、大変
意義があることだと思います。 

内部に向けての発信も大事だと思いますが、ある県では、審議会等の決裁は、
すべて知事決裁にしているところもございます。そういった県は、一定の成果
を上げています。 

市長自身のご判断もあろうかと思いますが、内部に向けたトップダウンの指
示も大事かと思いますので、よろしくお願いします。 
 

内部だけではなく、市民や市内事業所に向けても女性の活躍を加速するよう
な啓発をしていただき、男女共同参画室からも、市長が女性の活躍を加速する
ようにアクセルを踏んでいただきたいと思います。 
 

これがきっかけとなって新たな動きが出ると良いと思います。 
 

努力させていただきます。 
 

その他は、よろしいでしょうか？ 
 

（質問・意見なし） 
 

ありがとうございました 
では、本日予定していました案件は以上です。 
審議へのご協力ありがとうございました。 
これをもちまして、第１回津市男女共同参画審議会を終了いたします。 
それでは、議事進行を事務局へお返しします。 

 
東福寺会長、議事進行ありがとうございました。 
審議委員の皆さま、長時間にわたりご審議いただきありがとうございました。 
最後に、理事の橋本から、お礼を述べさせていただきます。 

 
（人権担当理事 お礼省略） 
 

＜閉会＞ 
 

 


